

CIENCIA VETERINARIA..

BOLETIN

SE PUBLICA LOS DIAS 1, 10 Y 20

Plaza de Santo Domingo, 13. - Teléfono 22 19 56

UM. 376

Madrid, 1 de octubre de 1952

AÑO XII

Historia Universal de la Veterinaria

El maestro e infatigable investigador de la Veterinaria universal, el doctor Reinhard Froehner, ha iniciado la publicación de una obra sobre el tema: Historia de la cultura veterinaria. La ficha bibliográfica de la obra en su original es la siguiente:

FROEHNER, Reinhard: *Kulturgeschichte der Tierheilkunde. I Band. Tierkrankheiten. Heilbestrebungen. Tieraerzte in Altertum*. Un volumen de 187 páginas y 34 figuras. Editor, Terra. Konstanz. 1952.

Durante una búsqueda de muchos años, el autor ha reunido grandioso caudal de documentos relacionados con la cultura veterinaria a través de los siglos.

Nos faltan textos históricos dedicados especialmente a la Veterinaria; todavía es pobrísima la bibliografía universal referente al conocimiento del pasado de nuestra profesión. El mismo Froehner sólo puede citar textos de 86 autores que desde 1569 han escrito sobre temas históricos referentes a la medicina animal; no obstante la extensa erudición del autor, sospecho que faltan, por desconocimiento, algunos títulos; así, pues, podemos remontar en todo el mundo a un centenar los referidos tratadistas. Realmente, verdaderas historias sólo señala cinco textos: tres, que hacen referencia a la historia universal, y son las obras de: Eichbaum, 1885; Postolka, 1887. Leclainche, 1936, y dos atañentes a historias nacionales: la de Perenec, polaca, 1936, y la de Sanz Egaña, 1941, española.

Todos los otros trabajos hacen referencia a estudios sobre detalles, incidentes o hechos locales; queda, como se ve, un amplio campo por explorar, y los investigadores o aficionados, a poco esfuerzo, encontrarán datos nuevos, documentos inéditos... que dar a conocer.

El autor, doctor Froehner, con una gran cultura humanística greco-latina, ha podido interpretar muchos textos en el idioma original, que hacen referencia a las primitivas culturas mediterráneas.

Ahora se publica el tomo primero de la serie, que hace referencia a la edad antigua, con un subtítulo atractivo: «Enfermedades de los animales. Remedios

curativos. Veterinarios en la Antigüedad». Alcanza, desde los tiempos muy remotos de la Asiria y Babilonia, hasta los más modernos, ya de plenitud histórica. Sólo mediante una pasmosa erudición y de laboriosidad es dable reunir tan gran cantidad de documentos y saber interpretarlos con sagacidad crítica y certera verosimilitud.

Ante el hecho histórico, varios son los criterios que se pueden seguir en su interpretación para reflejar un panorama verídico resumido en pocas páginas; es tarea difícil reducir a síntesis los acontecimientos de largos periodos, sin deformar la verdadera realidad, haciéndola comprensible al lector moderno. El doctor Froehner ha seguido el más riguroso método científico; ha copiado con fidelidad, incluso en el idioma original o en reproducción fotográfica, los textos, entregando al lector el documento para que él mismo lo interprete.

Ha hecho más, pues su historia no es un centón de datos y fechas, con contener muchos, no; estos datos han sido sistematizados y ordenados de forma que facilita al estudioso su comprensión y permite formar concepto, sin violentar su criterio y dejando a su cargo deducir conclusiones; expone la verdad a secas, el dato escueto, sin deformación ni comentarios. Hace historia según la encontró escrita.

Comprendo que el método es un poco árido, pero gana en veracidad; quédese para literatos la novelización histórica o, si queréis mejor, la historia novelada; con este criterio se forman textos amenos, entretenidos, también intensamente modificados y adulterados, aunque escritos en buena prosa y de muy agradable lectura.

En este primer tomo, el doctor Froehner nos presenta el panorama cultural, respecto a la medicina veterinaria correspondiente a las primitivas civilizaciones. Ya es sabido que la domesticación de los animales data de la Edad neolítica, y también es sabido que la domesticación debilita las resistencias del organismo y facilita el desarrollo de mortíferas dolencias; los primitivos ganaderos o pastores tuvieron necesaria ocupación de practicar la medicina veterinaria para curar las enfermedades de los animales. El mito griego del centauro Keiron, que enseñó la medicina veterinaria a los pastores de Tesalia; el mito, repito, tiene un fondo de verdad: el de que los pastores fueron los primeros en saber curar los animales, tradición no extinguida.

Ya en la época histórica el doctor Froehner ha repasado muchos documentos para recoger noticias referentes a nuestra profesión, y como entonces no constituía especialización, las noticias se encuentran en textos muy diversos y de autores alejados de lo que actualmente cultivamos los veterinarios.

El historiador ha realizado una labor intensa consultando textos de poetas, de filósofos, tratadistas de agronomía, médicos, naturalistas, etc., etc., y cada cita va señalada con la indicación del texto original, copiado del ejemplar más autorizado. Las indicaciones bibliográficas son valiosísimas por el detalle y meticulosidad de la transcripción. ¡Lástima que tanta riqueza bibliográfica sea difícil de encontrar y consultar!

Quedará completa la obra con otros dos tomos; el segundo, dedicado a la Veterinaria alemana, y el tercero, a la Veterinaria de otros países.

Amigos y aficionados a estos estudios, esperamos con vehemencia ver completa la obra, monumento levantado a la cultura veterinaria.